

INDICADOR POLÍTICO

NEOLIBERALISMO DE 1979 CON LOS MISMOS DE XÓCHITL



CARLOS RAMÍREZ

Como en 1979, la consolidación de un bloque neoliberal estará **determinando** hoy la elección presidencial... y con los

mismos apellidos.

La **designación** de Enrique de la Madrid Cordero como encargado de redactar el plan de gobierno de la precandidata Xóchitl Gálvez Ruiz al frente de la alianza conservadora PRIANREDE y grupos afines de Claudio X. González y la Coparmex **repite** al bloque neoliberal de 1979 con Miguel de la Madrid Hurtado para redactar el Plan Global de Desarrollo 19809-1982 que quedó como el plan de gobierno **neoliberal** que duró hasta 2018.

En mayo de 1979, el presidente López Portillo designó a De la Madrid como nuevo secretario de Programación y Presupuesto y le asignó la tarea **prioritaria** de redactar un plan de desarrollo que pusiera **orden** en la acción gubernamental de un aparato estatal que había caído en el **caos** populista en su gobierno y en el de Echeverría.

Si la tarea era instaurar la **planeación** en el proyecto histórico de la Revolución Mexicana en su último jalón, el secretario De la

Madrid le **asignó** la función planificadora a Carlos Salinas de Gortari, director de Política Económica y Social de la SPP, y éste se **auxilió** del economista

francés Joseph-Marie Córdoba Montoya, del econometrista Rogelio Montemayor Seguy y del politólogo Manuel Camacho Solís para redactar el Plan Global que partió de la **conclusión** de que el proyecto histórico de

la Revolución Mexicana estaba **terminado** y que se requería la nueva configuración de un proyecto de **mercado**.

En efecto, el populismo de gasto **sin** equilibrio de ingresos condujo a un crecimiento exponencial del circulante monetario, éste impactó la inflación y ésta **desequilibró** la estabilidad del tipo de cambio; la decisión de Echeverría por la candidatura presidencial de López Portillo tuvo un **contexto** poco estudiado hasta la fecha: la firma el 13 de septiembre de 1976 de una Carta de Intención con el Fondo Monetario Internacional para dar por **terminado** el ciclo populista de gasto y **regresar** al control de circulante para domar la inflación.

Esa carta fue **refrendada** por López Portillo como presidente y **aceptó** en el corto plazo la estrategia fondomonetarista que amarraba créditos y avales del FMI a la política



estabilizadora, lo que llevó inclusive al **cese** de Carlos Tello Macías como secretario de programación y de julio Rodolfo Moctezuma como secretario de Hacienda en 1977.

Apoyado por el petróleo, López Portillo **desdeñó** al FMI y metió el país en una política de gasto 1978-1980 que **disparó** la inflación a tasas especulativas con la creencia de que las exportaciones de petróleo sustituirían los créditos del FMI; en junio de 1981 los precios de petróleo **cayeron**, México perdió clientes por negarse a ajustar las cotizaciones, buscó

sustituir ingresos petroleros por **deuda** de cortísimo plazo y metió a México una bomba de tiempo de moratoria de préstamos.

La **sucesión** a favor de López Portillo eludió la nominación del secretario de Gobernación, Mario Moya Palencia, y fue influida por los compromisos con el FMI; ahogado por la crisis económica en 1981, siguiendo la

lógica del FMI el presidente López Portillo **decidió** la sucesión a favor de Miguel de la Madrid Hurtado, un constitucionalista de pensamiento económico ortodoxo, en lugar del político Javier García Paniagua. En ambas sucesiones, los **compromisos** con el FMI fueron factores determinantes e introdujeron a México de **lleno** en la economía neoliberal.

La **designación** de Enrique de la Madrid Cordero, hijo del expresidente De la Madrid, como responsable de redactar el plan de Gobierno de la candidata opositora Gálvez Ruiz se localiza en el **escenario** de 1979 cuando De la Madrid y Salinas de Gortari redactaron el plan que **hundió** a México en el neoliberalismo.

Enrique de la Madrid, como para **reforzar** las percepciones, fue secretario de Turismo del gabinete del presidente Enrique Peña Nieto, quien **lanzó** con el Pacto por México en diciembre de 2012 la segunda generación de reformas **neoliberales** que estarían en la **negociación** central en 2018 del Tratado de Comercio Libre 2.0 con el presidente Donald Trump.

En este contexto y con una **incorporación** en otras áreas del equipo de la precandida-

ta Gálvez Ruiz de funcionarios **forjados** en el proyecto neoliberal salinista, el plan de gobierno que tiene a su cargo De la Madrid Cordero estará en la **línea** del PGD de 1980 para **regresar** a México en octubre de 2024 --en caso de ganar las elecciones-- a la **senda** neoliberal que interrumpió el presidente López Obrador con su modelo populista.

Política para dummies: en política no hay sorpresas, y su camino es circular como una noria.

El contenido de esta columna es responsabilidad exclusiva del columnista y no del periódico que la publica.



La designación de Enrique de la Madrid como responsable de redactar el plan de Gobierno de Xóchitl Gálvez se localiza en el escenario de 1979, cuando De la Madrid y Salinas redactaron el plan que hundió a México en el neoliberalismo



Foto: Cuartoscuro

